



**4 JUNIO**  
**DE 2023**  
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

# Columnas estatales

12 octubre 2023

**Mi Estado,**  
**MI ELECCIÓN**

## SE COMENTA

**Que** fue muy bien percibida la llegada de la magistrada **Martha Patricia Tovar Pescador** como presidenta del **Tribunal Electoral del Estado de México**. Será la tercera mujer en el cargo y estará al frente en el periodo **2023-2025**.

Pero no es solo la circunstancia de género la que hace destacar su nombramiento, sino una sólida trayectoria de servicio en esta institución. **Enhorabuena**

**Que** ya nadie le cree al dirigente estatal del **PRI, Eric Sevilla**, quien señala que el priismo mexiquense “ya superó el luto” por haber perdido la gubernatura más importante del país, tratando de minimizar las escasas y dudosas maniobras que ejerció en la campaña **mexiquense**, en la que por cierto, quedará para la historia cómo quiso jugarle el puesto a quien finalmente sería la **candidata tricolor**, y para ello hasta se mandó personalizar propaganda idéntica.

Bajo argucias legales el **ex edil** de Lerma hoy trata de aferrarse al puesto que termina el próximo **29 de noviembre**; resulta que un estatuto local dice que si hay un proceso electoral en desarrollo la dirigencia no podrá cambiarse, sin embargo, parece olvidadizo de que será hasta enero cuando inicie formalmente la elección para **alcaldes y diputados**.

**Que** el **priismo** no solo continúa de luto sino también sigue aturcido y bajo el yugo de las decisiones que se dictan a nivel nacional en manos de **Alejandro Moreno Cárdenas**, quien intervendrá en el palomeo de candidatos a **presidentes municipales y legisladores** muy probablemente aconsejado por su correligionaria **Ana Lilia Herrera Anzaldo**. ¿Será?

**Que** ayer hablábamos de la propuesta de exhortar a la autoridad federal para cambiarle el nombre a la estación **Metepéc** del tren interurbano, atribuida al **diputado local Alfredo Quiroz**, para nombrarla “**Árbol de la Vida**”. Es justo mencionar que esta idea existía desde el 2014!, instruida por la entonces presidenta municipal **Carolina Monroy** y aprobada en Cabildo mediante el **acuerdo 289/2014**. Quiroz sí hizo esa referencia histórica, que pasó inadvertida. Así que aunque ahora andan tan de moda, no se trató de un plagio. —

## EN LOS PASILLOS

### ESTÁ OBSESIONADO

**Aseguran** que gran sorpresa causó el papel que algunos integrantes de Morena decidieron **asumir**, apretando la **tuerca**, en especial llama la atención el comportamiento del presidente municipal de Ecatepec, **Fernando Vilchis**, por sacar a sus huestes encabezados por “**El Conejo**” **Luis Alfaro Espinoza** y “**El Chango**” **José Julio Pérez** y ahorcar, con bloqueos, la circulación de algunas de las principales **vías** de comunicación en la entidad. Será que las **ansias** por buscar la Senaduría le nublan la vista o de plano a estas alturas **no** se da cuenta, perjudica a quien prometió **servir**. Ya veremos.

### ESTÁN ADVERTIDOS

Cuentan que alumnos de la preparatoria 163 en Cuautitlán Izcalli, sacaron la casta y se pusieron rudos al advertir que si en dos semanas no cumplen con su pliego petitorio, saldrán de nueva cuenta a las calles para exigir a las autoridades, cumplan con sus obligaciones. Se trata de una escuela que alberga a más de 750 alumnos y carece de servicios y mantenimiento.

### UNEN ESFUERZOS

**Comentan** que los titulares de las secretarías de Desarrollo Urbano e Infraestructura y Desarrollo Económico, iniciaron ya las pláticas para **ajustar** trámites de **impacto** estatal y que se dé una atención inmediata amplia y eficiente, reduciendo afectaciones al sector **empresarial** por **retrasos** o actos de corrupción. En ambas áreas hay coincidencia, propiciar **condiciones** para agilizar **apertura** de empresas y fomentar el empleo.

### CONTRA FORÁNEOS

**Dicen** que en los límites de municipios en la zona norte del **Estado de México** la circulación se ha convertido en un **deporte** extremo, pues los elementos de policías **municipales** andan como chivos en cristalería, extorsionando a todo aquel **automovilista** que circula con placas de otra entidad. Los motivos son lo de menos, inventan cualquiera cosa con tal de “**bailarlos**” y como saben van de paso, pues las **denuncias** nunca llegan. Vaya, **jugoso negocio** que encontraron.



Yolanda Senties

## La Constitución de 1917 no priva a la mujer del voto

**Ya que** establece en su artículo 34 que: "Son ciudadanos de la República todos los que, teniendo la calidad de mexicanos, reúnan además los requisitos de haber cumplido 18 años siendo casados y 21 si no lo eran, y tener un medio honesto de vivir".

**L**a Constitución de 1917, no establece ninguna prohibición expresa para que las mujeres pudieran votar y ser electas. Así defendían el voto de la mujer, el Dip. Constituyente Gral. Salvador González Torres y Hermila Galindo. Quienes no respaldaban el voto femenino, lograron adicionar en la ley reglamentaria del 2 de julio de 1918, la mención expresa que "sólo los varones podían votar y ser electos".

A pesar de todo, las mujeres organizadas en diferentes grupos, de todas las clases sociales e ideologías, impulsadas por el entusiasmo y valentía mostrada por mujeres que participaron ya en el primer Congreso Femenino, celebrado en Mérida, Yucatán, lograron que algunas constituciones locales le reconociera su derecho al voto y ser electas.

Así en Yucatán, Chiapas, San Luis Potosí, Aguascalientes, Guanajuato, entre otros, las mujeres lanzaron su candidatura para ser diputadas federales y locales, presidentas municipales y ganaron en las elecciones efectuadas en sus respectivos estados, sólo que no fueron reconocidos sus triunfos, porque la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos no había establecido que la mujer podía votar y ser electa.

Ese fue el principio de la lucha por el voto en México, aunque en Estados Unidos de América se reconoció implícitamente a las mujeres el derecho a ser elegidas, el 13 de septiembre de 1788, y en Nueva Zelanda, las mujeres adquirieron el derecho al voto en 1893. Normalmente se reconocieron ambos derechos al mismo tiempo, especialmente después de la II Guerra Mundial o después de la Independencia de los países,

En México, fue hasta 1947 que se reco-

noció en la Constitución el voto de la mujer, pero solamente a nivel municipal. Y el 17 de octubre de 1953, se publicó en el diario oficial el reconocimiento del voto a la mujer a nivel estatal y federal. Con el voto universal, no sólo puede votar, sino también ser electa.

Posteriormente se han presentado reformas legales, acciones afirmativas (cuotas de género), mayor presencia de la mujer en cargos administrativos, de representación popular, gubernaturas, existencia de instituciones específicas contra la violencia a la mujer, México se ha comprometido a nivel internacional a impulsar la igualdad de derechos humanos. Acciones importantes, pero todavía no suficientes. La época de las sufragistas ya pasó, la época de reconocer la superioridad de la mujer o del hombre ya pasó, la época sólo de la participación de las cuotas, ya pasó, la época de las "Juanitas", ya pasó.

A 70 años del reconocimiento del derecho al voto a la mujer mexicana y a poder ser elegida. Es hora de poner atención a que el apoyo a la participación a la mujer no sea simulado, a que los recursos económicos destinados a programas que la apoyen se respeten y no se distraigan en otras acciones u ocurrencias. Es hora de que se termine la impunidad, y no se considere normal el feminicidio y la violencia. Es hora de dejar de pensar que se puede y debe manipular a la mujer en los cargos públicos. Es hora de que ejerza el poder, y no sólo hacerle creer que lo tiene. Es hora de que la mujer aporte su capacidad y talento en las tareas públicas, sin remordimiento ni culpa.

elisa\_yol@hotmail.com



## Derecho de Picaporte

**Alfonso Godínez Mendiola**

### PRI: entre tráfugas y expulsiones

La situación de la dirigencia nacional del PRI entre desbandadas de militantes que van desde las bases hasta cuadros como los senadores Miguel Ángel Osorio Chong y el ex gobernador Eruviel Ávila, no dista mucho de lo que se vive al interior del tricolor mexiquense, donde inexplicablemente no hay cambios, pues lejos de recurrir a la otra efectiva "operación cicatriz" ahora que más la requieren, hacen exactamente lo contrario, están en plena "cacería de brujas", sacando o haciendo a un lado a cuadros por la simple sospecha del vínculo político con algún ex dirigente estatal que, por cierto, si bien es cierto que no se le vio en campaña apoyando a Paulina Alejandra Del Moral, también es cierto que no simuló ni mucho menos operó en contra. Hasta aquí todo pareciera un simple ajuste de cuentas entre expresiones tricolores, pero "todo abona" a la desbandada, de la cual se fortalecen los partidos adversarios, principalmente Morena y PVEM (sobre todo este último dirigido por José Alberto Couttolenc Buenteillo), pues la mayoría de ellos fueron operadores electorales, que aunado a la información con la que cuentan para operar en territorio, saben por dónde y con quiénes ganar las elecciones, lo cual es oro molido para los ahora gobernantes, mientras el PRI aún dirime ante su presidente nacional

**Hasta aquí todo pareciera un simple ajuste de cuentas entre expresiones tricolores, pero "todo abona" a la desbandada, de la cual se fortalecen los partidos adversarios, principalmente Morena y PVEM**

quién habrá de ser el ungido. Y aún así, prevalece la imposición de los intereses personales o de grupo sobre el interés general del Revolucionario Institucional, por la simple razón de que quien llegue al CDE tendrá, en coordinación con el CEN, el control de las candidaturas para las elecciones concurrentes de 2024, en las que obviamente se podrán en los primerísimos lugares de las listas de candidatos a diputados locales y federales "plurinominales", pues quienes vayan por mayoría relativa, tienen muy pocas posibilidades de ganar... Excelente jueves, raza...Comentarios y mentadas: [godinezalfonso@hotmail.com](mailto:godinezalfonso@hotmail.com)

---

## La Polémica



**Daniel Camargo Hernández**

danielcamargoreportero@gmail.com

---

## Higinio y Mariela al senado

Higinio Martínez Miranda, Jefe de Gabinete y Proyectos Especiales del Estado de México, es senador con licencia y pasaron al menos 3 semanas para que se presentará al cargo y solicitara licencia indefinida al cargo de senador de la república, su liderazgo en la izquierda mexiquense ha formado a más de uno, incluyendo a la actual gobernadora y al secretario general de gobierno.

Mariela Gutiérrez Escalante, alcaldesa de Tecámac, cercana a Delfina Gómez Álvarez, gobernadora del estado de México, operó para ella a través de un interesante personaje priista o ex priista, un muy robusto y novedoso programa electoral con poco más de mil 500 personas, que les permitió dividir el estado en 8 zonas y avanzar de manera puntual en las estrategias electoral de la ahora gobernadora.

Ambos personajes son políticos cercanos, muy cercanos, a la actual coordinadora nacional de los Comités de la Cuarta Transformación Claudia Sheinbaum Pardo, cercanos de igual o incluso un poco mayor manera que la misma gobernadora Delfina.

Muy seguramente será la fórmula que presenten para el Senado de la República, y que será apoyada por la alianza "Juntos Hacemos Historia" de MORENA, VERDE y PT, para la elección de 2024 Higinio Martínez Miranda y Mariela Gutiérrez Escalante, estarán en las boletas electorales.

---

La licencia definitiva para el senador que buscaría en todo caso la reelección, sin problema alguno sería otorgada en su momento por el gobierno mexiquense, a pesar de lo dicho por la gobernadora acerca de que quien esté en el gabinete deberá dejar de lado aspiraciones personales, al menos para 2024, ya veremos.

### **CAMARAS DE VIGILANCIA PARA VILLA DEL CARBON**

El presidente municipal de Villa del Carbón, Andri Correa Rodríguez, encabezó la instalación de cámaras de videovigilancia pública que fortalecerán las tareas de seguridad implementadas en el en el municipio. Contarán con monitoreo en tiempo real las 24 horas del día, con vigilancia nocturna, 360 grados de rotación y altavoces para mensajes importantes, todo controlado desde un Mando de Control a cargo de la policía municipal.

+++++

Gracias por su lectura, los espero todos los días en cuestiondepolemica.com, ya lo sabe, que le vaya como se porte.



## Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- La desbandada en el PRI.
- Lo mejor del PRI, al PVEM.
- PM de Almoloya de Juárez.

Si a nivel nacional la "nota" mediática que da el PRI no es su posicionamiento electoral de cara al 2024 sino las desbandadas de que sigue siendo objeto, que van desde sus bases hasta cuadros como **Miguel Ángel Osorio Chong** y el ex gobernador **Ávila Villegas**, así como varios más, en el tricolor del Estado de México la situación no dista mucho del CEN. Muchos se van del Revolucionario Institucional, pero a otros los hacen irse, y más si son "gente de" algún ex dirigente estatal, por ejemplo, de **Carlos Iriarte Mercado** o de **Ricardo Aguilar Castillo**, los más ganadores de los presidentes del Comité Directivo Estatal en las últimas décadas. Lo más contradictorio y paradójico es que sean los peores y más cuestionados tricolores quien lo propicien. Por lo anterior, en las próximas semanas, el líder estatal del PVEM, **José Alberto Couttolenc Buentello** seguirá anunciando en sus "lunes de adhesiones" la llegada al Partido Verde no solo ex priistas sino cuadros de otros partidos. El propio **Pepe "Pajarito" Couttolenc** insiste en que "lo mejor del PRI ya está en el Partido Ecologista". La pregunta obligada es, ¿sí el PRI ahora que es cuando más necesita de la unidad interna y de la recuperación de sus cuadros, propicia mayores fugas? ¿Por qué si es partido derrotado y, en segundo lugar, hay quienes quieren ocupar a toda costa la presidencia del CDE y quién aún lo encabeza ha dado muestras de querer continuar al frente? Pues porque quien se haga de la dirigencia, tendrá el control, en coordinación con **Alito**, de las candidaturas a los cargos de elección popular que estarán en

disputa en 2024, auto colocándose ellos en los primerísimos lugares de las listas de candidatos a diputados locales y federales por el principio de representación proporcional, los "pluirs", pues saben que tienen muy pocas posibilidades de ganar, y no lo decimos nosotros sino todas las encuestas ... NOTAS CORTES: Se confirma que la **Gobernadora Delfina Gómez Álvarez** dará su primera audiencia pública el 18 de octubre en Palacio de Gobierno ... Por cierto, nos comentan que sí hubo por lo menos un gobernador priista que sí daba audiencias: **Jorge Jiménez Cantú** ... El presidente municipal de Almoloya de Juárez, **Óscar Sánchez García**, quedó inscrito en el registro de "deudores alimentarios y con una carpeta de investigación por violencia familiar. Y todo por su ex pareja sentimental Ileana Villagomez. Sabemos que es un asunto privado, pero adquiere interés público porque se pretende que violentadores y deudores alimentarios no puedan ya ser candidatos a puestos de elección popular, y el priista aspira reelegirse como alcalde ... El diputado priista **Alfredo Quiroz Fuentes** propuso el cambio de nombre de la estación "Metepec" del tren México - Toluca "El Insurgente", pero nos comentan que esa propuesta ya la había hecho ante el cabildo metepequense la ex alcaldesa **Carolina Monroy** ... El Presidente Municipal de Rayón, **Erick Cedillo Hinojosa**, informó que del 19 al 23 de octubre se celebrará la octava edición del Festival del Molinillo en Rayón, Estado de México. Contará con la participación del Haragán y Compañía, Acerina y su Danzonera, **David Zahan**, **Claudio Alcaraz** y **Nelson Valdés** ... Ánimo raza, ya casi es fin de semana.

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBITER MARTÍNEZ

- Titulares del Campo y Movilidad acusan corrupción en sus dependencias.
- ¿Llegarán a sus últimas consecuencias o sólo son posturas mediáticas?
- En ésta administración deben estar contentos con los colaboradores de Alfredo de Mazo, mantienen a un grupo que estaba por arriba de los mismos secretarios.
- Calificados por muchos como una mafia, los coordinadores administrativos no se van y algunos se han dado el lujo de despedir a personal usando la presión.

COMENTARIO DEL DÍA: México Evalúa y la justicia penal en el EDOMEX. (1ª Parte)

- Otro legado de Alfredo del Mazo. No se tiene confianza en la autoridad.
- Ministerio Público y policía estatal, las peores.

PREGUNTA DEL DÍA: ¿Alguien puede creer que no sirve para nada el Poder Judicial, como lo afirma AMLO? ¿Si aprobara todas las propuestas felicitaría a los jueces y hasta los aplaudiría?

**LOS TITULARES** de las secretarías del campo y de movilidad ya anunciaron públicamente sobre la aparente corrupción al interior de las dependencias que encabezan.

Uno de los principales ejes rectores de la actual administración tiene que ver con el combate a la corrupción, pero por otro lado, tampoco se arriesgan a iniciar una cacería de brujas contra Alfredo del Mazo y su equipo.

Incluso ayer comentamos que los mismos diputados locales de Morena insisten en que no se le dará carpeta-zo a la administración que encabezaba Alfredo del Mazo, pero todo apunta a que, al menos, el que fuera titular del ejecutivo no será molestado, lo mismo que su equipo cercano.

Para el caso de María Eugenia Rojano, titular del campo, es importante salir a decir que los mismos trabajadores han hecho llegar notas anónimas acusando que habla personas, mejor conocidas como aviadores en la dependencia.

Aunque menciona que están investigando, parece que para la funcionaria es más importante investigar los anónimos que le llegan a su oficina acusando ese tipo de problemas que reunirse con los líderes campesinos en la entidad.

La Gobernadora, DELFINA GÓMEZ dice estar comprometida con el campo y ya tuvo incluso un evento en el que entregó documentos agrarios.

Por otro lado, uno lo de los miembros del actual gabinete más controvertidos, DANIEL SIBAJA que fuera diputado local afirmó que le entregaron una dependencia que tiene áreas donde predomina la corrupción y además apunta que es un asunto muy grave.

Dijo además que esos trabajadores

serán despedidos y denunciados ante la autoridad correspondiente.

Dos funcionarios de primer nivel que acusan actos de corrupción, pero que o investigan o de manera general apuntan que van a ser denunciados, pero poco se sabe de acciones concretas.

Es verdad que apenas cumplen poco más de cuatro semanas al frente de las secretarías, pero la pregunta es: ¿Llegarán hasta sus últimas consecuencias o sólo son posturas mediáticas que con el tiempo se van a olvidar?

ESTÁN CONTENTOS CON EL EQUIPO DE ALFREDO DEL MAZO. LOS COORDINADORES ADMINISTRATIVOS SE MANTIENEN EN SUS PUESTOS.

ERAN CONSIDERADOS COMO UNA MAFIA AL GRADO DE NO TOMAR EN CUENTA A LOS SECRETARIOS. AHORA HASTA PIDEN RENUNCIAS CON VIOLENCIA.

Mientras en algunas dependencias acusan actos de corrupción, en gran parte de la administración, el grupo de coordinadores administrativos que sólo obedecían las órdenes de una persona y no era su jefe o el secretario, se mantienen en sus puestos.

Tal parece que los nuevos funcionarios están a gusto con el trabajo que hacían con Alfredo del Mazo o no tienen perfiles que cubran esas posiciones.

Ahora que ya no tienen quien los coordine, en algunas dependencias hacen lo que quieren, incluso pedir renuncias con presión o hacer cambios de personal a su gusto.

Esta administración apenas empieza, lo normal es darle "el beneficio de la duda". Pero la curva de aprendizaje sí es muy larga puede resultar negativa. Las elecciones están a "la vuelta de la esquina".

COMENTARIO DEL DÍA: "MÉXICO EVALÚA" DA A CONOCER CALIFICACIÓN ANUAL DE LA JUSTICIA PENAL. ESTADO DE MÉXICO ENTRE LOS PEORES DEL PAÍS EN CONFIANZA EN LA AUTORIDAD.

Otro de los legados de Alfredo del Mazo tiene que ver con la justicia penal y como en muchas otras áreas, los resultados son desastrosos. Fueron seis años en lo que se debilitó en diversos puntos.

México Evalúa dio a conocer los indicadores sobre este apartado hasta el 2022 y el primero tiene que ver con la Confianza en la Autoridad.

Explican que la confianza ciudadana es un activo vital en todo entramado democrático, pero en 10 años que han hecho la medición se ha observado cómo la confianza ciudadana en las instituciones de justicia decrece.

Para el caso del Estado de México, el indicador se encuentra por debajo de la media nacional que es de -0.4. Lo que es peor, es una de las dos entidades con el mayor deterioro de la confianza ciudadana.

En el último lugar se encuentra la Ciudad de México y le sigue la demarcación mexiquense con una baja de -2.2 puntos y -1.7 respectivamente.

Las instancias con las peores calificaciones de la confianza ciudadana es el Ministerio Público estatal, así como la Policía Estatal junto con la Fiscalía General de la República.

Sólo el cuerpo de policía depende directamente del Gobierno estatal.

Mucho más por comentar de este documento...

PREGUNTA DEL DÍA: ¿ALGUIEN PUEDE CREER QUE EL PODER JUDICIAL NO SIRVE PARA NADA, COMO LO AFIRMA AMLO?

El enfrentamiento que mantiene el mandatario federal AMLO contra el Poder Judicial ya escaló a niveles que no se habían visto en otro tiempo y no había forma de suponer que podía llegar tan lejos.

Ayer, AMLO aseguró que el Poder Judicial no beneficia en nada a la mayoría del pueblo de México, sino al contrario lo perjudica.

Pero si ese mismo poder le aprobará todas sus propuestas ¿Lo reconocería?

Así que ¿Alguien puede creer que efectivamente el Poder Judicial no sirve?



## ¿Y el control político Apa'?

La movilidad en el Estado de México, al menos ayer miércoles 11 de octubre, fue un verdadero caos. Mientras en el Valle de México transportistas bloquearon por horas la circulación en la carretera México-Querétaro, a la altura de Cuautitlán Izcalli, ahorrando a la capital del país, del lado del Valle de Toluca, en Ocoyoacac, otro grupo cerró la circulación en la carretera Toluca-México, a la altura de Ocoyoacac, tanto por la vía federal como en la de cuota.

Para cerrar la tijera, activistas protestaron en el centro de Toluca para demandar justicia por el feminicidio de una jovencita, hecho ocurrido hace un año en San Mateo Atenco y por el cual los jueces de nuestro "brillante" Poder Judicial mexiquense no han sido capaces de dictar sentencia.

Por si hacía falta, desde las Torres del Bicentenario decenas de jubilados y pensionados del Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios (Issemy) volvieron a marchar hacia el centro histórico de Toluca para demandar que les entreguen lo que por ley les corresponde, luego de varios años de espera para que les entreguen lo que ellos aportaron por más de 30 años y que ahora algún "inteligente" ya se robó.

Así, situaciones sociales por aquí y por allá dejaron de ser un simple hecho de manifiesto que, como decía mi abuelo, "no es lo mismo de borracho, que de cantinero"; es decir, el nuevo gobierno estatal, cuyos integrantes no hace mucho eran precisamente los que organizaban e incluso protagonizaron ese tipo de protestas y bloqueos, ahora no son capaces de controlarlos, a pesar de que mucho se habla del diálogo y de la cercanía con los ciudadanos.

Un buen ejemplo fue el secretario de Movilidad, Daniel Sibaja, quien, por la mañana,

presumía en sus cuentas en redes sociales una supuesta reunión que tuvo una tarde antes con transportistas del Valle de México y que, según él, concluyó con la promesa de que no habría bloqueos, como ya se había convocado, también por redes sociales.

La realidad superó la ficción del secretario Sibaja y horas después tenía colapsada la circulación en el Valle de México precisamente por organizaciones de transportistas, quienes siguen exigiendo seguridad, que les entreguen los documentos de regularización que la anterior administración estatal incluso les cobró y no les pagó, y que se frenen las extorsiones de las que son sujetos todos los días a manos de grupos delincuenciales.

El descontrol total. Es evidente que las cosas no están muy amarradas que digamos, mucho menos en asuntos que quienes ahora gobiernan se comprometieron a solucionar en cuanto tomaran control de la administración estatal. ¿O será que en realidad todavía no lo toman?



## Pastillas de "Ubicatex" para Norberto

Quién necesita una fuerte dosis de "Ubicatex" es el secretario del Trabajo, Norberto Morales Poblete, a quien sus amigos y asesores deberían recordar que ya sus tiempos de dirigente partidista quedaron

atrás y que hoy ejerce una responsabilidad seria en la que es necesario laborar a favor de todos, no solamente de los militantes y simpatizantes del Partido del Trabajo.

Morales Poblete, en su sueño eterno de ser presidente municipal de Toluca del Valle, ahora trae detrás un grupo de "paleros" que donde se para le aplauden, le echan porras y le gritan ¡presidente! ¡Presidente!

No importa el evento, pero el secretario del Trabajo tiene porra, siempre dispuesto a alargarlo, a hacerlo sentir bien, a dejar bien claro que ahora está en el "poder".

Quizá no sea malo, sobre todo si sus verdaderas intenciones es utilizar a la secretaría del Trabajo como un simple trampolín político para echar a andar su principal objetivo de vida, que es y será ser presidente municipal de su pueblo.

Solo haría falta que se definiera, o se va a poner a trabajar para los trabajadores mexiquenses, o se va a dedicar de plano a su campaña política. Todavía está a tiempo de enderezar el camino.

## Para remarcar...

La firma del convenio con el IMSS-Bienestar para que el antiguo Instituto de Salud del Estado de México se absorba por el nuevo esquema de salud federal no deja claro qué va a pasar con la Subdirección de Urgencias del Estado de México, el llamado SUEM.

Se trata de un cuerpo especializado en emergencias médicas que mucho bien ha hecho a los mexiquenses, y que, hasta la fecha, atiende muchas de las urgencias que se registran en territorio mexiquense.

Quienes ahí trabajan, médicos, paramédicos y enfermeras, temen el desmantelamiento de esa institución, y dicen que el plan es que las ambulancias las concentre el IMSS y las dedique únicamente a traslados.

La pregunta es, si desaparecen al SUEM, ¿quién va a cubrir los cientos de servicios que diariamente atiende esa instancia en el territorio estatal?



¿Qué calidad humana puede tener un hombre que no ve por sus hijos? La respuesta es sencilla, pues ese tipo de miserables no tienen un gramo de calidad humana, al contrario, son parte de un círculo vicioso en nuestra sociedad, ya que desatienden a sus pequeños y dejan solas a sus madres, algo en lo que las autoridades han trabajado desde hace tiempo, pero que lamentablemente sigue siendo insuficiente.

Esta semana la diputada **KARINA LABASTIDA SOTELO**, propuso en el Congreso mexicano diversas reformas que forman parte de la "Ley Sabina", con la intención de que los deudores alimentarios cumplan con la obligación de satisfacer las necesidades de sustento y supervivencia de sus hijos, por lo que uno de los requisitos para ocupar un cargo de representación popular es que no estén inscritos en el Registro Nacional de Obligaciones Alimentarias, de lo contrario no podrían ser gobernadores, diputados, miembros de un ayuntamiento, magistrados del Poder Judicial o del Tribunal de Justicia Administrativa y notarios, entre otros, una medida que se me hace positiva, ya que se suma a los esfuerzos para que ningún padre deje en el abandono a sus pequeños.

Cabe destacar, que la legisladora mexicana presentó esta iniciativa que reforma ocho leyes, incluida la Constitución local, acompañada de madres, hijas e hijos, de los deudores que no han cumplido con el pago de pensión alimenticia, un calvario que aumenta cuando las instituciones a cargo de hacer justicia se convierten en cómplices de los deudores de la mano de la corrupción.

Más allá de que un padre tenga o no trabajo, la obligación con sus hijos es irrefutable, pues en un hogar hay necesidades todos los días y a todas horas, algo que digo porque muchos infelices dicen que no tienen trabajo, cobran por fuera y evaden su responsabilidad económica dejando toda la responsabilidad a la madre que debe hacer milagros para que sus hijos coman, de ahí la urgencia de que los deudores alimentarios sean sometidos a un proceso que no deba durar más de tres meses y en el caso de no dar el dinero que le corresponde, meterlo de inmediato a la cárcel, algo que les aseguro ayudaría mucho a que dejen de hacerse güeyes y asuman su responsabilidad económica, porque de la afectiva no tiene caso hablar.

#### LA GRÁFICA DE HOY

Del fotógrafo **JAIME ARRIAGA**, es de la protesta que se llevó a cabo en el centro de Toluca para exigir a las autoridades que el presunto feminicida de la joven **LUCERO YAZMÍN** ya tenga una sentencia y que ésta sea rigurosa.

Lamentablemente, este tipo de feminicidios son la muestra de la podredumbre de un sector de la sociedad y por ello es que la justicia mexicana y mexicana debe ser expedita, pues cada día que pasa sin que se dicte una sentencia es una puñalada en el corazón de los familiares de las víctimas.

Así que nos sumamos a la protesta de justicia de este feminicidio que se ejecutó el pasado 3 de octubre en un domicilio ubicado en el municipio de San Mateo Atenco y que



apagó el sueño de esta jovencita que estudiaba en la Universidad Autónoma del Estado de México, que por su parte ha mantenido contacto con sus familiares para cooperar con la Fiscalía General de Justicia del Estado de México y la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas.

Cabe destacar que a través de la Coordinación Institucional de Equidad de Género de la UAEM, se ha otorgado acompañamiento jurídico y psicológico a los familiares, algo importante como parte de una comunidad universitaria ya que en este tipo de casos la solidaridad es importante para salir adelante.

Así que confiamos en que pronto se dicte sentencia y que además quede el antecedente de que cuando se registran este tipo de crímenes, es fundamental que la justicia sea expedita para poder sobrellevar el enorme dolor de los deudos.

#### Y VA DE CUENTO

Dos solteras de Toluca, tenían una farmacia heredada por su padre. Un día entra **ERUBIELARENAS** y pide un preservativo. Una de las mujeres le ofrece primero la talla estándar a lo que **ERU** le contesta: No, gracias, lo veo pequeño, muy corto y estrecho.

La mujer le ofrece el de talla mediana y **ERU** le responde: No, creo que todavía es pequeño y un poco corto.

La dependiente nuevamente le enseña otro que era talla grande y **ERU** responde nuevamente: No, verá, lo veo justito, un poco estrecho.

Sorprendida, le ofrece la última talla que era jumbo a lo que **ERU** le dice: No quiero ser molesto, pero discúlpeme, sigue siendo pequeño.

Entonces la mujer le grita a su hermana, que estaba en la trastienda: Hermenegilda, tengo un cliente que necesita un preservativo y asegura que jumbo le queda pequeño, ¿qué le podemos ofrecer?

Y Hermenegilda responde: ¡Casa, comida y la mitad de la farmacia!

## SALA DE CONSEJO

ARNULFO  
VALDIVIA

@arnulfovaldivia

Un despliegue  
pasional

**E**ran las 6:30 de la mañana del sábado 7 de octubre cuando cayeron los primeros cohetes. Casi 40 minutos antes se habían iniciado las incursiones de Hamás hacia Israel. Conocemos el resto: una carnicería contra la población civil israelita, respondida con ferocidad por el estado judío. No abundaré en detalles, porque ríos de tinta han corrido para escribir al respecto. Más bien son esos ríos de tinta, tanto en papel como en digital, los que llaman mi atención.

Deplorable es la situación histórica de los palestinos. Absolutamente condenable la forma en que Hamás, que es el gobierno de Gaza, atacó a civiles israelíes. Y destroza el corazón ver escenas de civiles palestinos, arrasados por una fuerza militar infinitamente superior. Pero son las reacciones a nivel global lo que resulta casi igual de deplorable: un desfile de estupidez colectiva que basta analizar para sentir náuseas.

Empecemos por los de siempre: los políticos. Todos unos sátrapas calculando intereses. Desde bananeros presidentes sudamericanos defendiendo el terrorismo palestino a partir de sus fobias y argumentos trilladamente anacrónicos, hasta radicales de derecha deseando el exterminio del Islam, cuando esa putrefacta ala de fanáticos que inventó la “Guerra Santa” no representa a una religión y una cultura que, por lo demás, son bellísimas. Como siempre, unos miserables que francamente hubieran hecho lo mismo que AMLO: callarse.

Viene después la parte más joven de los millennials y la más crecida de los centennials, siempre ávidos de demostrar que sí terminaron el curso de “Política Global” en su costosa universidad, para

aleccionarnos desde su TikTok sobre cómo debe ser la guerra. Más que opiniones, la mayoría son estupideces que reflejan la burbuja en la que viven. La guerra es cruel y lo será más porque es entre un rico y poderoso gigante herido y una pequeña y empobrecida teocracia radical. De paso les informo que la vida también es dura y que la gente se muere y que hay injusticia.

Por supuesto, hay derecho internacional que se debería respetar, pero no será así porque el 7 de octubre cambió todo. Bien harían si, en vez de opinar sobre lo que no saben, buscaran vivir para curarse de las dos enfermedades que les aquejan: la inmadurez y la inexperiencia.

Y al final los de siempre: los imbéciles. Aquellos que buscan cualquier pretexto para escribir o videogravar sandeces que al final solo confirman sus carencias emocionales y su odio. Lo suyo es el prejuicio, el insulto, la generalización y la estigmatización. Debería ignorarlos pero, siendo la mayoría, es imposible. A nada contribuyen manipulando y tergiversando datos, porque en realidad no están opinando sobre algo, sino proyectando su dolor e ignorancia. Podría seguir, pero mejor detengo el despliegue pasional de tu Sala de Consejo semanal. —

ECONOMÍA  
COTIDIANAJULIO  
CÉSAR  
VEGA

## Mario Aburto

**U**no de los crímenes más cuestionados en la historia política de México ha sido el asesinato de Luis Donaldo Colosio, del cual se ha escrito mucho y se han dado muchas teorías conspirativas sobre el papel del PRI en el asesinato, por agrupar ahí a los posibles responsables y al encubrimiento de los hechos derivado de las presiones que habrían sufrido los investigadores.

Lo más difícil de digerir es la teoría del asesino solitario, tal como quedó

tipificado este magnicidio, aunque para el juicio popular fue un asesinato de estado.

Así las cosas, la Comisión Nacional de Derechos Humanos pidió a la Fiscalía General de la República que realice su propia investigación debido a las irregularidades detectadas en las pesquisas originales, que tuvieron múltiples omisiones y ocultamientos, para que en esta nueva investigación que se realice, se subsanen tales deficiencias y se llegue al pleno esclarecimiento de los hechos. Es decir, una especie de comisión de la verdad.

La oficina del ombudsman solicita igualmente que se reactive la investigación por tortura contra Aburto iniciada en 1994 y abandonada y soslayada durante muchos años y que existen una serie de lesiones así como diversas cicatrices que pueden tipificar un cuadro de tortura, así desde el año 2021 la Comisión Nacional de Derechos Humanos, de acuerdo a sus investigaciones, concluyó que Mario Aburto fue víctima de tortura por parte de los agentes de la Fiscalía e insistió en que

el proceso que concluyó en su sentencia fue irregular

Derivado de todo ello un tribunal colegiado ha concedido un amparo a Mario Aburto, esta medida invalida la sentencia de 45 años de cárcel que recibió en 1994 y establece que Aburto Martínez deberá ser juzgado por el delito de homicidio establecido en el código penal del Estado de Baja California y no en el código federal, por el que fue emitida su actual condena y esto significa que se deberá emitir una nueva resolución en la que se cumplan los lineamientos detallados como lo es que Mario Aburto sea juzgado en el fuero común no en el fuero federal,

Para el juicio popular, en este asesinato, si bien Mario Aburto pudiera ser el asesino material, faltaría el o los autores intelectuales, es decir el grupo que conspiró para el homicidio. Lo que no sabemos es si Mario Aburto estará dispuesto a declarar la verdad o simplemente callará esperando quedar en libertad y cerrar el círculo de impunidad para los verdaderos responsables. Pues pronto lo sabremos. ■

## REDES DE PODER



### El regreso de Adán Augusto

**Adán Augusto López** regresó a **Palacio Nacional** para reunirse con el presidente **Andrés Manuel López Obrador**. Esto a cuatro meses de haber **renunciado** a la Secretaría de **Gobernación** para participar en el proceso interno de **Morena**

y, posteriormente, ser nombrado **coordinador** de campaña de **Claudia Sheinbaum**. Pero lo cierto es que desde su **nombramiento** había mantenido un muy **bajo perfil**, hasta el día de **ayer**. Esta es la primera visita que **López Hernández** realiza a **Palacio Nacional** desde el pasado 16 de junio. En su

**Sheinbaum**, ya tiene **lista de espera** en su agenda.

La mayoría de **reuniones**, nos dicen, es para **ofrecerle** su apoyo, **pero ¡claro!**, hay quien pide a **cambio** de la promesa de algún **cargo público**. En la **fila**, estaría el clavadista **Romel Pacheco** que buscaría la **titularidad** de la **Conade** o la **alcaldía** de **Mérida**, nos dicen, o el exgobernador de **Puebla**, **Tony Gali**, quien buscaría una curul en el **Congreso federal**. Si a ellos le **sumamos** los puestos que ya se **"amarraron"** entre los otros **aspirantes**, los que serán para su **equipo** y para sus **leales**, a la **exjefa de Gobierno** le quedará **poco margen** de maniobra y seguro

momento, el **presidente**, se mostró dispuesto a que se **reincorporaran** al **Gobierno** los funcionarios que **renunciaron** a sus cargos para contender por la **candidatura de Morena**. Habrá que ver qué futuro le pinta al **extitular** de la **Segob**, pues a pesar de su **nombramiento** como **coordinador** de **Sheinbaum**, no se le ha visto muy activo.

### La más buscada

Todavía no **arranca**, ni en tiempo ni en forma, la **campaña presidencial**, pero nos comentan que la **virtual candidata** de **Morena** y puntera en las encuestas, **Claudia**

tendrá que decirle **"no"** a más de uno. Aunque en tiempos de **campañas** es **complicado**. Veremos.

### Primer corte en la UNAM

La **Junta de Gobierno** de la **Universidad Nacional Autónoma de México** dará a conocer el **día de hoy** los nombres de los **aspirantes** que cumplen con el perfil para ocupar la **titularidad de la rectoría**. Se espera que después de este **primer corte**, los integrantes del **órgano universitario** se reúnan nuevamente a mediados de noviembre para **definir** a quien **suceda** a **Enrique Graue**. Atentos.